

**Zeitschrift:** Générations  
**Herausgeber:** Générations, société coopérative, sans but lucratif  
**Band:** - (2018)  
**Heft:** 98

**Artikel:** Bâle en mode son, lumières et quiche aux oignons  
**Autor:** Zbinden, Véronique  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-830783>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Bâle en mode son, lumières et quiche aux oignons

Le Carnaval est inscrit au patrimoine mondial de l'Unesco depuis 2017. Mention spéciale à la street food, soit la nourriture de rue...

Elle aurait pu connaître la cote flamboyante de la Flammekueche, le succès d'estime de la pissaladière, voire la gloire planétaire de la pizza... Elle est modestement restée confinée, jusqu'ici, entre les gargouilles de la cathédrale et les jardins bâlois. La *Zwiebelwähre* — autrement dit la quiche aux oignons — est pourtant leur cousine: dans le genre plat du pauvre, on ne fait pas mieux. Avec l'inscription récente du Carnaval de Bâle au patrimoine culturel mondial de l'Unesco, on espère bien voir corriger cet oubli et rendre justice à notre street food nationale...

## DE QUOI S'AGIT-IL?

On connaît mal l'origine des spécialités du Carnaval bâlois: soupe à la farine rôtie, quiches aux oignons ou au fromage, bretzels au cumin et autres beignets sucrés.

De quoi ajouter à son mystère, selon la revue de Bâle. Ces plats frugaux semblent curieux si l'on songe que les Bâlois ne sont plus soumis à l'obligation de jeûner depuis

le XVI<sup>e</sup> siècle et que, au lieu de faire carême, ils auraient aussi bien pu faire bombance...

On en sert dans les auberges, pas seulement les gargotes mais aussi les brasseries chic. Une pub de la Löwenbräu, en 1885, invite ses concitoyens à venir festoyer en accompagnant la quiche et la soupe de «grog, de café ou de chocolat chaud». Des goûts et des couleurs...

Contrairement à la Flammekueche dont le principe consiste à disposer les ingrédients crus directement sur la pâte, avant de cuire au four à pain très chaud, on les fait revenir au préalable: les oignons et

les lardons sont sautés à la poêle avant de garnir l'abaisse

— de pâte brisée ou levée, d'y ajouter une liaison mêlant l'œuf et la crème aigre, voire la crème normale, le cumin et d'enfourner le tout.

La quiche aux oignons se décline aussi sous des formes multiples dans les régions vigneronnes du Rhin et de la Moselle, à l'automne, pour accompagner le vin nouveau.

Bref, la quiche, on kiffe!

VÉRONIQUE ZBINDEN

## L'INGRÉDIENT SECRET

Le truc qui fait la différence? Le cumin. Pas seulement pour son parfum qui rehausse fromages, choucroutes et autres pâtisseries, particulièrement dans les traditions germaniques —, il inspire même une liqueur justement nommée «Kümmel». Mais, surtout, pour ses vertus médicinales et digestives

bien connues de nos grands-mères: «Il est particulièrement efficace — à en croire l'ethnobotaniste François Couplan — pour éliminer les flatulences ... Vu la quantité d'oignons requise pour cette spécialité, on ne lésinera pas sur les graines de cumin, si c'est Monsieur Couplan qui le dit...

## Septante-deux heures de folie



« **A**chtung, Morgens- traich, vorwärts marsch! » Sur le coup de 4 heures du mat', au cas où quelqu'un envisage encore de dormir dans la ville, ce cri venu du fond des âges aura raison de toutes les boules Quiès. Strident et rocailleux comme une Guggenmusik, il donne le coup d'envoi des festivités. Trois jours de couleurs, d'exubérance, de folie qui métamorphosent la cité d'ordinaire pépère, septante-deux heures précisément qui la mettent sens dessus dessous, débutant le lundi suivant le mercredi des Cendres.

## SOIT CETTE ANNÉE, DU 18 AU 21 FÉVRIER.

On admire les extraordinaires lanternes, le cortège qui s'ébroue dans toute la vieille ville au son des fifres et des tambours, la fête commence!

Plus grand de Suisse et plus important carnaval du monde protestant, le basler Fasnacht fait intervenir quelque 20 000 participants.

Après le Morgens- traich, ce sera l'heure de se réchauffer avec un bol de soupe et, surtout, la fameuse quiche sur les échoppes de rue...

[www.basel.com](http://www.basel.com)